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Самарский областной 
суд определил нака-
зание второму участ-
нику дела о попытке 
скомпрометировать ру-
ководство ПАО «Тольят-
тиазот» (ТоАЗ), под-
бросив на территорию 
завода оружие и экс-
тремистскую литера-
туру. Бывший руково-
дитель службы охраны 
Бориса Березовского 
Сергей Соколов приго-
ворен к трем года и де-
вяти месяцам колонии 
общего режима. Сооб-
щник осужденного — 
экс-начальник служ-
бы безопасности ТоАЗа 
Олег Антошин в поне-
дельник, 3 февраля, по-
лучил три с половиной 
года колонии общего 
режима. Юристы назы-
вают выбранные судом 
сроки «очень мягкими» 
и «ниже минимального 
предела».

Бывший руководитель 
службы охраны Бориса Бере-
зовского Сергей Соколов по-
лучил три года и девять меся-
цев колонии общего режи-
ма за попытку представить 
в невыгодном свете руковод-
ство промышленного гиган-
та ПАО «Тольяттиазот», под-
бросив на территорию пред-
приятия автомат, гранато-
мет, патроны и экстремист-
скую литературу. Об этом „Ъ“ 
сообщили в Самарском об-
ластном суде. Его сообщни-
ка — экс-начальника служ-
бы безопасности ТоАЗа Оле-
га Антошина в понедельник, 
3 февраля, суд приговорил 
к трем с половиной годам ко-
лонии общего режима. Обо-
им было предъявлено обви-
нение в незаконном хране-
нии оружия (ч. 3 ст. 222 УК 
РФ) и взрывчатых веществ 
(ч. 3 ст. 222.1 УК РФ). Судеб-
ные заседания начались в Са-
маре в конце декабря и про-
ходили в закрытом режиме. 
Адвокаты подсудимых от-
казывались от комментари-
ев, поясняя, что дали подпи-
ску о неразглашении данных 
следствия. В СИЗО Лефорто-
ва остаются сообщники осуж-
денных — заместитель Оле-
га Антошина Алексей Алек-
сеев, глава информационно-
го центра «Аналитика и биз-

нес» Руслан Мильченко, ад-
вокат Руслан Эминов и два 
гражданина  Украины.

Все участники сговора за-
держаны в начале 2018 го-
да. Сергей Соколов, Олег Ан-
тошин и Руслан Мильченко 
полностью признали свою 
вину и согласились сотруд-
ничать со следствием. Как 
следует из показаний Соко-
лова, замысел дискредити-
ровать руководство «Тольят-
тиазота» возник в 2016 году. 
На встрече в тольяттинском 
«Парк Отеле» Соколов, Анто-
шин и Мильченко обсудили 

план действий. Судя по пока-
заниям Антошина, на встре-
че также присутствовал пра-
вая рука экс-главы Управле-
ния К ФСБ РФ. Как рассказал 
следователям бывший руко-
водитель службы охраны Бо-
риса Березовского, было ре-
шено подбросить автомат 
в автомобиль или гараж Ма-
гомета Шишханова, чья ком-
пания ООО «МСА-Строй» на-
ходилась на территории «То-
льяттиазота». Противоправ-
ную деятельность далее пла-
нировалось связать с действу-
ющим тогда генеральным 
директором ТоАЗа Вячесла-
вом Сусловым. Позже сооб-
щники решили, что подбро-
сят автомат, а также гранато-
мет, патроны и экстремист-
ские брошюры в офис «МСА-
Строя», заранее отсоединив 
от автомата приклад, чтобы 

потом подкинуть его в авто-
мобиль господина Шишха-
нова. Для реализации этого 
плана Антошин привлек дей-
ствующего тогда сотрудника 
самарской полиции Алек-
сандра Перцева, который, 
в свою очередь, попросил со-
действия у своего подчинен-
ного — Артема Илларионо-
ва. По показаниям Соколова, 
одним из вовлеченных в пре-
ступную схему также был че-
кист Раис  Гарипов.

• ПАО «Тольяттиазот» соз-
дано в 1992 году. Основной 
вид деятельности органи-
зации — производство удо-
брений и азотных соеди-
нений. В 2018 году выруч-
ка компании превысила 
53 млрд руб., прибыль со-
ставила 7 млрд руб. За три 
квартала прошлого года 
«Тольяттиазот» выручил 

41 млрд руб., прибыль со-
ставила 3,8 млрд руб. Око-
ло 10 лет на предприятии 
длится конфликт мажо-
ритарных и миноритар-
ных акционеров.
Оба полицейских, госпо-

дин Гарипов, а также бывший 
сотрудник ФСБ Валентин Го-
настарев не являются подо-
зреваемыми по делу. Дискре-
дитировать топ-менеджмент 
ТоАЗа также планировалось 
с помощью участников АТО 
на Украине. Они должны бы-
ли встретиться с господи-
ном Шишхановым под ви-
дом покупателей продукции 
тольяттинского завода. Най-
ти подходящих людей помо-
гала сожительница Соколо-
ва — украинская спортсмен-
ка Дарья Мастикашева. По ее 
признаниям следствию, она 
думала, что граждане Украи-
ны приглашаются в Россию 
для работы на стройке. В кон-
це 2019 года госпожу Масти-
кашеву выпустили из СИЗО.

Также, из показаний Со-
колова, для распростране-
ния компрометирующей 
информации Антошин хо-
тел использовать представи-
тельства в Украине и Евро-
пе международной органи-
зации «Красный крест», где 
у бывшего охранника гос-
подина Березовского были 
 знакомые.

По мнению партнера 
юридического бюро «Замо-
скворечье» Дмитрия Шев-
ченко, Сергей Соколов по-
лучил наказание ниже ми-
нимального предела. «Санк-
ции вмененных статей пред-
полагают от пяти лет лише-
ния свободы. Меньший срок 
допускается, но в исключи-
тельных случаях. Вероят-
но, суд учел активное содей-
ствии обвиняемого раскры-
тию этого преступления», — 
говорит юрист. Как добавля-
ет Дмитрий Шевченко, раз-
ница в четыре месяца меж-
ду сроками Соколова и Анто-
шина обосновывается «лич-
ностью обвиняемых, харак-
тером и степенью их обще-
ственной опасности». Юрист, 
управляющий партнер MDC-
law Екатерина Курамышева 
также отметила, что приго-
вор Сергею Соколову можно 
считать мягким.

Сабрина Самедова

Охранник Бориса Березовского 
хранил арсенал на заводе
Вынесен приговор по делу о попытке дискредитировать 
руководство ПАО «Тольяттиазот»

Сергей Соколов 
получил три года 
и девять месяцев 
колонии общего 
режима. Около 
двух лет он уже 
провел в СИЗО 
ФОТО  ИрИны  БужОр

Фонд капремонта Самарской 
области не смог исполнить го-
довую программу в Тольятти. 
В городе отремонтирова-
но лишь 50 домов из запла-
нированных 121. Кроме то-
го, депутаты профильного 
комитета губдумы отмеча-
ют большое количество жа-
лоб жителей по некачественно 
выполненному ремонту кров-
ли и связывают эти проблемы 
с «недостаточным контролем» 
за исполнением программы.

Только в 50 домах из запланиро-
ванного 121 дома в Тольятти завер-
шен капитальный ремонт в 2019 го-
ду. На все работы в городе предусма-
тривалось 1,75 млрд руб. Об этом со-
общает администрация Тольятти.

Ремонт продолжается в 14 домах, 
в связи с наступлением отопитель-
ного сезона работы по 20 объектам 
перенесены на апрель. По трем до-
мам только определили подрядчи-
ков, конкурсы не состоялись из-за 
отсутствия заявок по 26 объектам. 
Еще с восемью домами Фонд капре-
монта не согласовал проведение ра-
бот с собственниками. Кроме того, 
фонд не отремонтировал 14 домов 
с 2018 года.

По данным Фонда капремонта, та-
кая ситуация сложилась из-за креди-
торской задолженности по ранее вы-
полненным работам. Кроме того, под-
рядчики неохотно выходят на торги. 
«Особенно это касается необходимо-
сти выполнения гарантийных обяза-
тельств, которые являются основной 
проблемой. Управляющие компа-
нии, Фонд капремонта и исполните-
ли работ зачастую перекладывают ви-
ну друг на друга, идут суды. Ряд под-
рядных организаций и вовсе прекра-
тили свою деятельность», — говорит-
ся в сообщении. Отметим при этом, 
что собираемость взносов за кап-
ремонт в городе продолжает расти: 
в 2019 году она превысила 84%.

На сегодня гарантийные рабо-
ты требуются на 80 домах Тольятти. 
Сложная ситуация сложилась в Ком-
сомольском районе, где из 40 отре-
монтированных кровель 25 уже про-
текают. Главы внутригородских рай-
онов добиваются того, чтобы по каж-
дому проблемному объекту фонд пре-
доставил «дорожную карту» со срока-
ми выполнения работ.

Фонд капремонта сообщает, что 
на сегодня удалось изыскать сред-
ства на выполнение гарантийных ра-
бот, 70% которых планируется напра-
вить в Тольятти.

«Краткосрочная программа Фон-
да капремонта не соответствует объ-
ективной информации. Хотелось бы 
знать заранее о домах, которые будут 
ремонтироваться, познакомиться 
с графиком торгов», — говорит глава 
администрации Центрального райо-
на Артем Гончаров.

В Тольятти за последний год уве-
личилось количество домов, ко-
торые перешли на спецсчета — 
с 275 домов в 2018 году до 493 по ито-
гам 2019  года.

В конце прошлой недели комитет 
по ЖКХ, ТЭК и охране окружающей 
среды губдумы посетил город для 
контроля за выполнением програм-
мы капремонта. Депутаты и пред-
ставители администрации города 

поставили Фонду капремонта зада-
чу — до 1 марта предоставить инфор-
мацию о сроках и домах, которые 
будут ремонтироваться в 2020 году 
в Тольятти. Всего на 2019–2021 го-
ды в Тольятти запланирован ремонт 
399 домов на 2,6 млрд руб.

Заместитель председателя коми-
тета по ЖКХ, ТЭК и охране окружа-
ющей среды Михаил Маряхин в бе-
седе с „Ъ“ отметил, что на выезд-
ном мероприятии комитета самым 
острым вопросом стало как раз неис-
полнение программы капремонта 
в городе и большое количество жа-
лоб: «В частности, большое количе-
ство жалоб было по домам Комсо-
мольского района по некачествен-
но выполненному ремонту кровли. 
Руководитель фонда признал нали-
чие проблемы. И мы договорились 
о том, что на этой неделе будет про-
ведено совещание, актуализирован 
список домов. Основной проблемой, 
на мой взгляд, является недостаточ-
ный контроль. Думаю, сейчас в ко-
миссию по приемке работ дополни-
тельно будут подключены предста-
вители власти. Ну и хотелось бы, что-
бы компании были местные — из Са-
марской области или непосредствен-
но из Тольятти».

Депутат сообщил, что итоговое 
рассмотрение программы капре-
монта по 2019 году состоится в фев-
рале на профильном комитете: «Там 
мы дадим оценку работе Фонда ка-
питального ремонта. Понятно, что 
сейчас большее количество нега-
тивных обращений. Но, как мини-
мум, фонд честно говорит о пробле-
мах: проблемы ликвидности фонда, 
проблемы, привнесенные прежним 
 руководителем».

Весной прошлого года в реготде-
ление «Общероссийского народно-
го фронта» (ОНФ) поступили много-
численные обращения от жителей 
Тольятти и Самары по вопросу нека-
чественного ремонта кровли домов 
за счет средств Фонда капитально-
го ремонта. Обращения были связа-
ны с тем, что «потолки в домах лю-
дей рушились и протекали, затапли-
вало квартиры, начала разрушаться 
кирпичная кладка». Тогда семь под-
рядных организаций: ООО «Волж-
ское строительное объединение», 
ООО «Департамент ЖКХ Тольятти», 
ООО «Кедр», ООО «Яр-строй», ООО 
«Ремстрой», ООО «Галактика» и ООО 
«Стройарена» — получили претен-
зии от ФКР и требования произвести 
гарантийный ремонт и возместить 
ущерб, причиненный имуществу 
собственников после капремонта.

В сентябре прошлого года на невы-
полнение планов по капремонту об-
ратила внимание областная проку-
ратура. Тогда надзорный орган со-
общил, что Фонд капремонта не вы-
полнил план по домам в Красно-
глинском и Кировском районах Са-
мары. Работы были запланирова-
ны в 2014 и 2016 годах. Сроки кон-
трактов с ООО «Сена» и ООО «Амби-
строй» истекли в 2018 году. В декабре 
2018 года фонд расторг договор с «Ам-
бистроем». При этом новый контракт 
Фонд капремонта не заключил. Про-
куратура обратилась в суд с требова-
нием обязать фонд отремонтировать 
дома. Иски были удовлетворены.

Ани Айвазян

Тольятти капитально 
не доремонтировали
Фонд капремонта не смог выполнить 
программу 2019 года

ИНИЦИАТИВА

Проекты Оренбуржья прошли отбор по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских территорий»
Проекты Оренбургской области прошли конкурсный отбор по госпрограм-
ме «Комплексное развитие сельских территорий» в министерстве сельского 
хозяйства России. Об этом сообщает правительство региона. Речь идет о про-
ектах комплексного развития поселков Новосергиевка и Пригородный. 
Первый из них предусматривает строительство 20,3 км сетей газоснабже-
ния, 23,9 км электросетей и покупку школьного автобуса. Проект комплекс-
ного развития поселка Пригородный будет включать строительство школы 
на 264 места, культурно-досугового центра на 180 мест, 15,5 км канализации 
и покупку школьного автобуса. Кроме того, в рамках указанной програм-
мы в текущем году в Оренбуржье предполагается предоставить жилье 80 се-
мьям, проживающим в селах. В общей сложности будет введено 5 тыс. кв. м 
недвижимости. Георгий Портнов

АВТОПРОМ

Электромобиль Zetta запатентован на территории 
России
Федеральный институт промышленной собственности (ФИПС) выдал ком-
пании «Зетта» патент на производство электромобилей в Тольятти. Соот-
ветствующая информация опубликована на официальном сайте государ-
ственного учреждения. Патентообладателями являются Денис Щуровский 
и Вальдемар Вагнер. Они же вместе с Михаилом Шпаковским являются ав-
торами проекта. Заявка на получение патента на промышленный образец 
была подана в августе 2019 года. Производители Zetta рассчитывали запу-
стить серийное производство автомобилей в России, а потом начать постав-
ки за рубеж. Андрей Сазонов

Новый порядок отбора опера-
торов питания в общеобразо-
вательных школах с помощью 
родителей, введенный мэром 
Ульяновска, управление ФАС 
по Ульяновской области при-
знало нарушающим антимо-
нопольное законодательство, 
ограничивающим и устраняю-
щим конкуренцию на товарном 
рынке. Нарушающим антимо-
нопольное законодательство 
назван сам принцип отбора че-
рез голосование родителей. 
Школам дано предписание ан-
нулировать отборы. В управле-
нии образования администра-
ции Ульяновска настаивают, 
что родительский метод необ-
ходимо сохранить, но надеют-
ся, что обойдется без судебной 
тяжбы.

Управление ФАС по Ульяновской 
области, рассмотрев заявление Мор-
довской кейтеринговой компании 
(МКК, ООО) о нарушении антимоно-
польного законодательства организа-
торами торгов 16 школами Ульянов-
ска, согласилось со всеми доводами 
заявителя и признало новый поря-
док отбора операторов питания для 
общеобразовательных школ Улья-
новска нарушающим антимонополь-
ное законодательство. «Определение 
оператора питания обучающихся осу-
ществляется неконкурентным спосо-
бом, а к претендентам предъявляют-
ся необоснованные требования в от-
сутствие каких-либо критериев оцен-
ки претендентов, что может приве-
сти к недопущению, ограничению 

и устранению конкуренции на соот-
ветствующем товарном рынке», — от-
мечается в сообщении УФАС.

Раньше операторов питания для 
общеобразовательных школ Улья-
новска отбирали по конкурсу в соот-
ветствии с 44-ФЗ, с размещением ин-
формации на сайте госзакупок. Экс-
перты отмечали, что этот метод кор-
румпирован и не обеспечивает долж-
ного качества питания в детских са-
дах и школах. После 2015 года кон-
тракты заключались уже на пять лет 
на основании решения конкурсной 
комиссии организатора торгов в со-
ответствии с постановлением мэра 
Ульяновска № 7804 (от 29.12.2014). 
Последний договорный период за-
канчивается в мае этого года. Те-
перь система отбора изменилась 
принципиально. 28 ноября 2019 го-
да постановлением главы Ульянов-
ска № 2396 была введена новая си-
стема отбора операторов соцпита-
ния — комиссия школы проводит 
предварительный отбор с особыми 
требованиями, без учета цены услу-
ги, а потом родителям предлагают 
проголосовать за принятых к отбору 
операторов. С победителем, набрав-
шим более 51% голосов, заключается 
контракт на 15 лет, при этом распла-
чиваться с операторами будет уже 
не школа, а сами родители.

Решение комиссии УФАС еще 
не вывешено на сайте, однако на за-
прос „Ъ“ в ведомстве ответили, что 
комиссия подтвердила все доводы 
заявителя. Так, к примеру, обязатель-
ным условием для претендента бы-
ло наличие у него не менее 50 пова-

ров, но, отмечают в УФАС, обосно-
вание и расчеты численности шко-
лы не представили, такое требо-
вание «не подтверждается реаль-
ной потребностью образовательно-
го учреждения» и ограничивает воз-
можность участия в отборе тех, кто 
готов работать на одну школу. Комис-
сия также отметила, что установлен-
ный 15-летний срок контракта ведет 
к ограничению конкуренции, так же 
оценивает УФАС и дополнитель-
ные требования по оборудованию 
и транспорту.

Кроме того, комиссия УФАС при-
знала ограничивающим конкурен-
цию главный принцип новой систе-
мы отбора — голосование родите-
лей. В ведомстве отмечают, что «доку-
ментация об отборе не содержит кри-
териев отбора», «в связи с чем получа-
ется, что отбор должен осуществлять-
ся родителями исходя только из наи-
менования, т. к. до родителей дово-
дится лишь перечень допущенных 
 претендентов».

Признав действия организаторов 
отборов нарушающими требования 
ч. 1 ст. 17 закона «О защите конкурен-
ции», УФАС направила школам пред-
писания об аннулировании торгов.

Будет ли мэрия оспаривать выво-
ды УФАС, пока неизвестно. Руководи-
тель управления образования Улья-
новска Светлана Куликова отмеча-
ет, что решение будет принято после 
получения официального документа 
от УФАС, и «поскольку сами отборы 
даже если где-то и состоялись, но го-
лосования родителей еще не бы-
ло, есть время все исправить». При 

этом госпожа Куликова, отмечая, что 
«к постановлению главы претензий 
у УФАС нет», настаивает, что главный 
принцип, прописанный в постанов-
лении, когда оператора выбирают 
родители, необходимо сохранить: 
«Это единственный опыт по стране, 
когда родители вместе с образова-
тельной организацией имеют право 
выбрать оператора питания. И это хо-
рошо. За нарушения конкурентных 
условий надо наказывать, но прин-
цип, что выбирать должны родители, 
должен остаться обязательно».

Компания «Альтернатива», пре-
тендующая на заключение догово-
ра с указанными школами, надеет-
ся, что замечания будут устранены 
и принятая система отбора сохра-
нится. «Источником финансирова-
ния здесь являются родительские 
средства, контрактная система здесь 
не работает, и я удивлен, причем 
здесь ФАС и его решение», — сказал 
директор «Альтернативы» Андрей 
Толмачев, заметив, что для него «бо-
лее правильный и удобный вариант, 
когда решение принимают родители 
и когда договоры долгосрочные».

«Конечно, юристы еще посмотрят, 
насколько все это обоснованно. Здесь 
ведь операторов подбираем не мы, 
а родительские комитеты и препода-
вательский коллектив. Родители го-
ворят, что система их удовлетворяет. 
А для нас главное, чтобы нравилось 
детям и родителям, ну и чтобы было 
по закону», — сказал по поводу реше-
ния УФАС глава Ульяновска Сергей 
Панчин.

Сергей Титов, Ульяновск

В меню добавили сомнений
ФАС признала порядок отбора операторов питания нарушающим принципы 
конкуренции


